

<https://info.nodo50.org/Dia-del-joven-combatiente-de-la.html>



Día del joven combatiente: de la memoria histórica a la guerra social

- Noticias - Noticias Destacadas -



Fecha de publicación en línea: Martes 8 de abril de 2008

Copyright © Nodo50 - Todos derechos reservados

*“Villa Francia, y sus noches combativas,
gracias por tu amor y tu rebeldía...”*

Cientos de jóvenes durante la dictadura militar “liderada” por Pinochet, asumieron con toda generosidad y compromiso la lucha, no sólo contra una dictadura sangrienta, sino también por la transformación del sistema capitalista. Entre ellos, Eduardo y Rafael Vergara Toledo, jóvenes militantes del entonces Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), y participantes activos de las organizaciones de base de su población, la Villa Francia.

Un 29 de Marzo del año 1985, ambos hermanos, quienes ya no vivían con su familia debido a que estaban siendo buscados por los aparatos represivos del régimen, así como tantos otros jóvenes, merodeaban la población, con la intención de realizar una actividad de homenaje a un amigo y compañero, Mauricio Mairet, asesinado por la policía un 29 de marzo de 1984. A unas cuantas cuadras de su población, casi al llegar a la intersección de las calles 5 de abril con Las Rejas, son interceptados por los guardianes del orden de los ricos, y sin que mediara enfrentamiento; son acribillados cobardemente.

[<https://info.nodo50.org/local/cache-vignettes/L320xH240/2abril3-48f8e.jpg>]

Aquella noche, el sonido de las balas asesinas, no quedó en el silencio, y la impunidad instaurada por el olvido, no tuvo eco. Mas allá que los asesinos, después de una larga investigación, impulsada por la familia y amigos, la que irrisoriamente aun está en curso, a 23 años de la muerte del Eduardo y el Rafa, haya logrado identificar y enjuiciar a algunos de los policías asesinos, estos aún transitan por las calles con toda la impunidad que obviamente han amparado, la justicia burguesa y los gobiernos de la concertación democrática. Aunque nosotros creemos que la cárcel no es ninguna solución, ni para nuestros enemigos.

Pero la memoria del pueblo, no permitió que este cobarde asesinato a los sueños, se transformara en un memorial desteñido. Desde el mes siguiente, amigos y pobladores de la Villa Francia, acompañando a la familia, iniciaron un peregrinar al lugar exacto donde los jóvenes habían sido asesinados, lo que comenzó siendo un acto de recuerdo y de denuncia por todos los asesinatos que se venían sucediendo, se transformó, y sin vuelta, en el día del Joven Combatiente. Los primeros años, sólo se realizaban actos de homenaje cada 29 en la Villa Francia, pero con el transcurrir de los años, las movilizaciones se trasladaron a otras poblaciones y centros universitarios del país.

El 29, no es una jornada de recuerdo trunco, es el día en el que lxs explotadxs nos rebelamos contra todo lo que representa este sistema de explotación: el respeto a la propiedad de los ricos y a la paz social instaurada, el miedo al estado policial impuesto, el olvido de nuestra historia. No es sólo por el Eduardo y el Rafa, están Pablo Vergara Toledo, Norma Vergara, Claudia Lopez, Alex Lemun, Rodrigo Cisternas, Matias Catrileo, y los cientos de mujeres y hombres anónimos y no tan anónimos que han dado su vida, en dictadura y en democracia, por aportar a la transformación de este sistema que mantiene a la humanidad en la esclavitud.

UN DIA DE FURIA Y DE ALEGRIA DE LXS EXPLOTADXS.

[<https://info.nodo50.org/local/cache-vignettes/L248xH320/29marzo.gif-ed5fc.png>]

En marzo 2007, dado el efecto mediático generado por el gobierno con la complicidad permanente de los medios de prensa burguesa, a partir de su campaña de terror, el día del joven combatiente y su origen histórico se hizo conocido por gran parte de la población del país. Hasta ese momento todavía había muchxs que no se habían enterado qué es lo que significaba el “día del joven combatiente”, dado el cerco informativo instalado por años.

Asimismo durante el año 2006 se habían desarrollado fuertes movilizaciones por parte de los estudiantes secundarios, (las que incluyeron tomas de liceos y enfrentamientos con la policía en el centro de la ciudad); las que sumadas al malestar generalizado de la población en contra del fracasado plan de transporte instaurado por el gobierno, gatillaron un clima de conflicto, en el que muchxs se sumaron a las movilizaciones de conmemoración de 29 de marzo. Estas dos situaciones llevaron, a tal pánico para algunos, potenciado por las prensa, que tanto el centro de la ciudad y las poblaciones, parecían aprontarse a una invasión del ejercito taliban.

Días antes se realizaron ataques explosivos a entidades del capital. Junto con enfrentamientos en los centros universitarios, lo que daban inicio a la conmemoración activa del joven combatiente.

Los enfrentamientos diurnos se desataron en el centro de la ciudad desarrollada principalmente por estudiantes secundarios, los que incluyeron centenares de detenidos. Uno de los hechos que marcaron la jornada fue el ataque al auto que era manejado por una jueza, trayendo como consecuencia, luego de una investigación biométrica la detención de un joven antiautoritario (indicado por la prensa burguesa en septiembre del 2006 como el supuesto responsable del ataque con una bomba molotov a la moneda). Este nuevo escenario de enfrentamiento diurno en el centro de la ciudad, surge por primera vez el 2007 a 22 años de la muerte de los hermanos Vergara.

En la noche las barricadas, y los enfrentamientos con las fuerzas policiales, inundaron la ciudad de muchas poblaciones, las que se caracterizaron por la masividad y alta presencia de armas de fuego.

LA MEMORIA HISTORICA ACTIVA LA LUCHA DE CLASES.

La mecha se prendió este año, cuando el 18 de marzo en la madrugada estalló un artefacto de gran potencia compuesto por TNT y pólvora, destruyendo por completo un cajero automático y gran parte del primer piso de la sucursal del banco BCI ubicado en la lujosa comuna de providencia. La acción fue reivindicada por las "Columnas armadas y desalmadas jean-marc rouillan" (Miembro recién salido en "libertad" en Francia, ex militante del grupo Frances Accion directe)

En extractos del comunicado se señala: ...“ Son nuestros enemigos que se esconden en esas cloacas que llaman cuarteles...los atacaremos como hoy bombardeamos este templo del robo institucionalizado. Tal vez la próxima vez atacemos sus hogares, ¿por qué no?, ellos lo hacen cuando declaran que algún individuo representa un peligro para su sociedad, acosan familias y las encarcelan bajo algún pretexto que intenta encubrir el secuestro y chantaje legales. Lo nuestro es defensa... y ataque!!...” Enriquecerse no es más que robar el trabajo o dinero de otros. La propiedad es el robo. Aquello que los verdaderos ladrones llaman "robo" no es más que la recuperación de lo robado. ¡¡Recupera!!..”

Producto de estos hechos, en forma desquiciada y eufórica, dada el tamaño de la explosión (novedosa a pesar de las ya cerca de 40 detonaciones en los últimos 2 años) el vocero del gobierno de la concertación de partidos por la democracia, francisco vidal dijo: “vamos a responder con TODO.... en el marco de la ley. con TODA la FUERZA...del derecho ...

La situación se torna más absurda –o clara- desde la perspectiva revolucionaria: ellos hacen la ley, ellos son el derecho. Un mensaje claro para los incontrolados: la represión se viene y con todo, se anunciaban algunas medidas a utilizar: ley de seguridad interior del estado, ley antiterrorista, mayores facultades a las fuerzas represivas, amenaza de incremento en el trabajo de inteligencia contra los grupos subversivos, especialmente contra l@s anarquistas.

La acción ofensiva contra el banco causó una repercusión mediática y policial que trajo durante los 10 días

siguientes una seguidilla de amenazas de bomba en distintos lugares, con un promedio de más o menos 8 amenazas diarias. Algunos de los objetivos eran claros (instituciones gubernamentales, ministerios, bancos, canales de TV, etc.) pero luego se tornaron dudosas las motivaciones y los objetivos de dichas amenazas: Un terminal de buses en alta afluencia de público, un hospital. La prensa adjudicó a todos los llamados la pertenencia de algún grupo anarquista y la mención al día del joven combatiente.

El G.O.P.E (Grupo de Operaciones Especiales) se encontraba durante todo el día constantemente revisando y chequeando lugares. (casi todos los atentados ocurridos en Chile, no han sido anunciados con anticipación, ya que estos detonan de noche, y a instituciones del capital, los grupos han asegurado de esta forma, que no existan víctimas "inocentes").

Como ejemplo de lo anteriormente señalado, días antes del 29 detuvieron a un menor de edad con síndrome de down acusado de hacer un par de llamados, y un abogado (sin ganas de trabajar) que habría efectuado la amenazas telefónicas a los centros de justicia, durante el mes de febrero. Es justo en marzo y en el contexto de la seguidilla de amenazas donde es detenido y mediáticamente utilizado para amedrentar a los grupos antisistémicos.

En la madrugada del 26 de marzo estalla una bomba de menor intensidad (extintor con pólvora comprimida) en un banco, dañando los ventanales (no hubo llamados telefónicos, ni mucho menos heridos).

Ante estos hechos se designa al fiscal Leonardo de la Prada como encargado de llevar e impulsar las investigaciones y las próximas detenciones en contra de los "violentistas" para el 29. El sicario fiscal de la Prada, se enorgullece aún del allanamiento-montaje contra una casa okupa el 26 de septiembre del 2006 acusada de ser una "fabrica de molotov".

Los voceros del capital hablan de 100 personas identificadas que a través de la biometría se detendrán si intentasen participar en alguna manifestación durante las jornadas de movilización.

El 28 de marzo amaneció con un llamado a movilización por parte de los estudiantes secundarios. La gran cantidad de vehículos policiales dispuestos en el centro de la ciudad daban cuenta del estado policial instaurado. A pesar de la fuerte represión se produjeron pequeñas escaramuzas resultando numerosos detenidos. Los disturbios y el daño a la sacrosanta propiedad privada fueron considerablemente menores al año anterior.

LA TIBIA NOCHE DEL 29, Y EL AMANECER DEL 30 MARZO SE ENCENDIO CON EL CALOR DE LAS BARRICADAS.

El peso de la noche en las poblaciones periféricas de la ciudad se vio alumbrado por las barricadas que insurrectas desafiaban el nauseabundo orden y el llamado a la calma realizado por quienes se dicen nuestros amigos.

Cientos de jóvenes se volcaron a las calles a combatir con todo lo que tenían a la mano: piedras, palos, Cócteles Molotov, Armas de fuego. Una vez más las poblaciones históricas por su combatividad: Villa Francia, Lo Hermida, La Pincoya, Pudahuel, La Victoria, dieron vida a la jornada nocturna con su memoria activa y ofensiva. También se invadieron las calles de la comuna de Cerro Navia, con barricadas y piedras, específicamente en las calles huelen con mapocho. Barricadas en la avenida los morros, en la comuna de lo espejo y en avenida Matta con Arturo Prat; esta última en pleno centro de Santiago.

Dentro de todos los detenidos de las jornadas de reyerta, en la comuna de Pudahuel, en la plaza Víctor Jara, resultó secuestrado por la policía un compañero anticapitalista, Marcelo Dotte López, ex militante en la década de lo 90 de

Movimiento Juvenil Lautaro, acusado de porte de bombas molotov, en el que parte del “peligroso arsenal” encontrado habrían panfletos, bandera rojinegro y un lienzo, eso es lo que fue mostrado por la farandulera prensa burguesa. También fueron detenidos otros 5 chicos, quedando 3 en prisión preventiva por 60 días. Asimismo fue allanada con la violencia que caracteriza a la policía, la casa de la familia de Marcelo Dotte, tal como lo declaraba su madre posterior al control de detención de su hijo.

Esto no es más que la demostración de la constante y agudizada persecución a los luchadores sociales, y en particular a quienes luego de en promedio 10 años de prisión, fueron militantes de la organización ya extinta, MAPU-LAUTARO con su Movimiento Juvenil Lautaro. Continúa la caza de brujas, iniciada con la asunción de la democracia en 1990.

De acuerdo a lo informado por los aparatos represivos, en los medios de prensa burguesa, se registraron 122 detenidos, siendo 77 menores de 18 años, resultando también un niño con quemaduras. Seis jóvenes también, resultaron detenidos, acusados de porte de bombas molotov en la comuna de Conchalí. La prensa señaló que “los hechos fueron menos violentos que los años anteriores”, ¿será que las calles de las poblaciones estaban llenas de policías, con sus carros blindados y tanquetas? Los saldos para las fuerzas represivas son de 9 policías heridos, uno de ellos causado por una esquirla en la rodilla, uno con un perdigón en el párpado y otro en la nariz.

Asimismo, en un confuso incidente, resultó muerto, René Palma Mancilla, de 26 años, el que recibió un disparo en el tórax, en la Villa Francia. Según lo informado, transitaba por las calles de la población, para dirigirse a su casa, luego de haber participado en un acto político. Tras ser herido, y ya no en el lugar, habría sido auxiliado por el alcalde de la comuna de Cerillos ya que ni la policía ni la ambulancia pudo entrar por las decenas de barricadas. Esto fue lo informado por la prensa burguesa, la que insinúa que el disparo habría sido realizado por un grupo de encapuchados, quienes lo habrían acusado de ser un infiltrado policial. La situación no deja de extrañarnos, a estas alturas pensamos que fue muerto por policías infiltrados en la población, y que todo no es más que un montaje de los poderosos para deslegitimar el accionar de los “encapuchados”.

La represión en la Villa Francia fue tan brutal que el “día sábado 29, se realizaron allanamientos sin orden, golpizas brutales a pobladores, lanzamiento de lacrimógenas a las casas, detenciones masivas etc., esto fue hasta altas horas de la madrugada, bastantes horas después de terminada la manifestación”. (declaración organizaciones subversivas y revolucionarias de la Villa Francia)

[https://info.nodo50.org/local/cache-vignettes/L318xH400/gse_multipart5056-dd194.jpg]

También en la Villa Francia, fueron secuestrados por las fuerzas policiales, 5 vascos y un francés, pertenecientes a un grupo musical, acusados de violar la ley de extranjería, que prohíbe a cualquier “extranjero”, participar de actividades políticas en el estado de Chile. Los 6 chicos, fueron expulsados del país, por representar un “peligro”. Lo único que hicieron fue asistir a un acto artístico en la población. La Solidaridad de clase, y el internacionalismo, son siempre castigados por los estados.

Un especial amanecer tuvieron este 30 de marzo, los feligreses que quisieron asistir a misa dominical a la catedral castrense (iglesia de milicos) en la Lujosa y comuna de Providencia. Cerca de las 8 de la mañana, tras un llamado de alerta de bomba, fue desactivado por el GOPE un artefacto explosivo con sistema de relojería. Esta catedral ya había sido objetivo de un atentado incendiario por parte de grupos insurrectos.

Así también en el sur de Chile, en la comuna de Ercilla, zona del conflicto mapuche, jóvenes realizaron un atentado incendiario, a un camión que traslada salmones. Se reivindicó tierra y libertad al pueblo nación- mapuche.

Cabe señalar que un 30 de marzo del año 1991, fue ajusticiado un esbirro representante de la dictadura militar, Jaime Guzmán, ideólogo e ídolo de los fascistas chilenos, los que aun lloran su muerte en el cementerio. Para

nosotros debería extenderse los combates del 29 a una fiesta el 30, para celebrar este hecho .

Pero el odio de los poderosos en contra de nosotros este 29 se lanzó como jauría asesina en la comuna de Pudahuel. La marcha organizada por los colectivos del sector , fue custodiada durante todo el trayecto por las fuerzas policiales y reprimida brutalmente, muchos jóvenes fueron detenidos, golpeados y humillados por la policía nazista. Producto de los golpes y de la no atención médica; situación similar a lo ocurrido en la villa Francia; y luego de salir de la comisaría, "Johnny Cariqueo Yáñez murió de un infarto el 31 de marzo, tras una brutal golpiza propinada por Fuerzas Especiales de la Comisaría 26º de Pudahuel, minutos después que fuera inaugurada en esa comuna la plaza "29 de marzo", dedicada a los luchadores sociales caídos en dictadura y en democracia". (declaración pública de las organizaciones de Pudahuel)

Johnny era un joven, que se sentía identificado con la idea libertaria, miembro del colectivo "Puño en Alto", y solidario con las luchas del pueblo mapuche. Su funeral, fue "custodiado" por las fuerzas represivas, las mismas que lo asesinaron. Del otro lado nosotros: "no olvidaremos no perdonaremos el asesinato de Johnny Cariqueo".

POR LA EXTENSIÓN DE LA REVUELTA.

"Quien se siente a esperar que algo cambie, y se quedan llorando sus muertos, y vea en la juventud el único momento para luchar, está condenado a ser cómplice de la muerte de nuestros compañeros y la mantención de este macabro sistema...".

Son estas fechas, lamentablemente, donde algunos grupos tratan de arrogarse la convocatoria a las movilizaciones, con la añeja concepción de partidos de vanguardia. Estas no le pertenecen a ningún grupo o sigla de organización o movimiento en particular, es de todos los que luchamos. La memoria de todos los asesinatos del Estado se articula en el enfrentamiento con los ricos y su policía, nunca por una sigla, ni menos por algún partido, son la expresión concreta de la lucha de clases.

Nuestro rol activo en esta guerra se tiene que transformar en mantener el conflicto constante, no solo en estas fechas, sino que también en hacerla irrecuperable por parte del reformismo y el estado. No se los permitiremos nunca. Jamás caminaremos junto a ellos, estamos de distintos lados de la barricada, el que la cruza, es nuestro enemigo de clase, eso no tiene vuelta, periodistas, policías, ministros, alcaldes, empresarios, sapos y reformistas.

Los cientos de jóvenes hermosos, caídos en combate, tanto en democracia como en dictadura, alimentan el enfrentamiento con nuestros verdugos, por lo que nuestro deber es proyectar la revolución social como objetivo de todo enfrentamiento sin dejar espacio alguno para burgueses de izquierda o reformistas.

Somos de la generación, que hemos palpado concretamente, como un día de conmemoración, por el asesinato de dos jóvenes rebeldes, ocurrido hace 23 años, se transformó, en un día de lucha contra el capitalismo y todo lo que lo sustenta.

Todos los jóvenes anticapitalistas que se hermanan en el enfrentamiento contra el orden impuesto son semillas de subversión y nuestros hermanos de clase!. Desde ahí un saludo a todos los que en todos los pueblos, estamos claramente y para siempre de este lado de la lucha de clases, ha impulsado la guerra social....

Por todos los que estamos por la destrucción del capital y la construcción de una humanidad radicalmente distinta

Juventud Combatiente.

Santiasko. Chile. Marzo 2008

Fuente: texto extraído de [Klinamen](#)